

Rencontre avec le comité sénatorial sur les langues officielles

Jeudi le 6 octobre 2016

Société francophone de Victoria (SFV)

Au service de la communauté

1. Qui nous sommes ?

Fondée en 1941, la SFV offre des services, des programmes et des activités pour la communauté francophone et francophile de la région du Grand Victoria. Nous sommes une société sans but lucratif dirigée par un conseil d'administration formé de 9 membres. La direction générale, aidée de 2 employées, organise et offre les services et programmes.

Notre mission est de *«promouvoir, représenter et défendre la langue française et la culture francophone dans la région du grand Victoria, en regroupant la communauté et en se dotant d'institutions répondant aux besoins et aux intérêts de ses membres».*

La SFV est financée à 45 % par Patrimoine canadien et 55 % par les subventions provinciales et par les revenus des services à l'emploi.

2. Qui nous servons ?

La communauté francophone de Victoria est multiculturelle. D'après statistiques Canada (2011), il y a plus de 7000 personnes ayant le français comme langue maternelle et plus de 30,000 personnes parlant français, représentant 10% de la population du Grand Victoria (approx. 350,000 personnes).

Les deux langues officielles = héritage canadien

L'intérêt pour le français est très fort dans notre région. À Victoria, 20% des élèves sont inscrits en immersion française. Ces familles ont besoin d'un espace francophone où ils pourront cultiver et utiliser le français.

Francophonie multiculturelle vibrante

Par exemple, à l'école Victor-Brodeur, il y a plus de 20 différentes nationalités. Plusieurs de ces familles parlent plus de 3 langues. (Afrique, Maurice, Europe, Japon, Corée, Vietnam, Moyen-Orient)

3. Ce que nous offrons ?

a. Programmes et activités

Famille :

- Mini-francophones (0 à 4 ans = Bébés et maman, papa) – rencontre et échange ;
- Les abeilles – jeux et activités pour les 4 à 6 ans ;
- Scouts – 7 à 12 ans ;
- Cinéma ;
- Beaux jeudis - 5 à 7 mensuel
- Célébrations pour tous – Halloween, Noël, St-Jean-Baptiste, Fête du Canada

Aîné(e)s :

- Activités diverses pour réunir, informer, amuser
- Bridge, films, repas, sorties, conférences.

b. Services à l'emploi

c. Festival de la francophonie – vitrine annuelle sur la francophonie

d. Projets ponctuels – dualité linguistique (murales, carnet)

4. Défis et pistes de solutions

En général, le transfert des responsabilités du fédéral au provincial diminue l'accès aux services en français pour la communauté francophone du Grand Victoria.

a. Au niveau des services

SANTÉ

- Absence de lits en soins prolongés pour les francophones
- Absence de services de santé en français
- Peu d'informations en français – ex : Cancer Clinic, Life Lab - ont de l'information en 8 langues sauf en français.
- Absence de soins prénataux et de pédiatrie en français

Piste de solutions proposées :

- Soins prolongés – à l’instar de ce qui se passe avec l’hôpital des vétérans (Broadmead), le gouvernement fédéral pourrait aider à réserver quelques lits pour les francophones. Cette proximité permettrait aux patients et à leur famille de se supporter mutuellement et de recevoir de meilleurs soins.
- Encouragement financier ou autre à offrir des services de santé en français

CULTUREL ET COMMUNAUTAIRE

- 19% des 60 000 étudiants sont inscrits en immersion française. Une trentaine de jeunes terminent leur secondaire à l’école Victor-Brodeur chaque année.
- Tous ces jeunes, une fois leur secondaire terminé, n’ont nulle part où utiliser leur français – il existe très peu de cours en français au niveau post-secondaire.
- Pas assez de services à la petite enfance - L’assimilation commence à la naissance. Si les parents ne trouvent pas de garderie ou de prématernelle en français, l’enfant se retrouve en milieu anglophone.

Piste de solutions proposées :

- Bonifier le financement des universités et des collèges qui offrent et développent des programmes en français ;
- Programmes fédéraux de subvention qui aident au développement d’activités en français pour cette jeunesse.

b. Au niveau des infrastructures :

Difficulté à avoir un pignon sur rue permanent. Un endroit qui est connu par la communauté comme étant le centre de la francophonie de Victoria. Un lieu de rencontre – une identité francophone fière de s’afficher.

Piste de solutions proposées :

Les subventions reçues de Patrimoine canadien permettent de payer un loyer mais pas une hypothèque. La dépense en loyer augmente d’année en année. Le locataire demeure à la merci des propriétaires et du marché locatif.

Il serait donc logique de permettre que les organismes puissent devenir propriétaire de leurs locaux. Le même argent permet la permanence.

Par exemple VanCity Credit Union a pour mandat d'aider les organismes sans buts lucratifs à devenir propriétaire car il croit que c'est la seule façon d'assurer leur croissance et leur pérennité. Alors pourquoi ne pas, offrir un programme aidant les organismes à définir leurs besoins et à appuyer le financement d'une telle acquisition. Le seul fait de pouvoir utiliser les fonds reçus pour payer une hypothèque ferait une grande différence sans couter un sou de plus.

Nous vous remercions d'avoir pris le temps de venir nous rencontrer. Nous croyons en un CANADA où les deux langues officielles sont fortes et reconnus parmi un multiculturalisme respectueux de toutes les cultures.

Merci!